



FLASH INFO N°44 Mars 2024

Droits de l'enfant en Europe

Le Conseil de l'Europe dresse un bilan des travaux en matière de protection des droits de l'enfant depuis 2022.

<https://www.coe.int/fr/web/children/-/council-of-europe-takes-stock-of-the-work-to-protect-children-s-rights-since-2022>

Droit au bien-être

Monde

Les enfants s'emparent des ondes pour présenter la météo qui nous guette face à l'inertie climatique. « Lorsque j'étais petite, la météo suivait les bulletins d'informations à la radio ou à la télé, aujourd'hui c'est elle qui fait la Une », a déclaré la cheffe de l'Organisation météorologique mondiale.

[https://news.un.org/fr/story/2024/03/1144236?](https://news.un.org/fr/story/2024/03/1144236?utm_source=UN+News+-+French&utm_campaign=b4a553e951-EMAIL_CAMPAIGN_2024_03_21_09_23&utm_medium=email&utm_term=0_0264da9d8f-b4a553e951-%5BLIST_EMAIL_ID%5D)

[utm_source=UN+News+-+French&utm_campaign=b4a553e951-EMAIL_CAMPAIGN_2024_03_21_09_23&utm_medium=email&utm_term=0_0264da9d8f-b4a553e951-%5BLIST_EMAIL_ID%5D](https://news.un.org/fr/story/2024/03/1144236?utm_source=UN+News+-+French&utm_campaign=b4a553e951-EMAIL_CAMPAIGN_2024_03_21_09_23&utm_medium=email&utm_term=0_0264da9d8f-b4a553e951-%5BLIST_EMAIL_ID%5D)



La campagne La Météo des enfants s'inscrit dans le cadre des efforts déployés par le PNUD pour susciter un débat public et mobiliser l'action climatique.

Afghanistan

Un parc interdit aux femmes à Paris : Amnesty International alerte sur le quotidien des filles et des femmes afghanes pour mettre en lumière la persécution et la privation qu'elles subissent.



https://www.bfmtv.com/societe/un-parc-interdit-aux-femmes-a-paris-amnesty-international-alerte-sur-le-quotidien-des-femmes-afghanes_AV-202403290343.html

France

Une cinquantaine d'anciens enfants placés s'unissent dans un « comité de vigilance ». Ils espèrent peser sur la commission d'enquête parlementaire qui sera lancée début avril sur les dysfonctionnements de la protection de l'enfance en France. « *On veut que nos paroles soient suivies de conséquences politiques* ».

https://www.liberation.fr/societe/des-anciens-enfants-places-sunissent-dans-un-comite-de-vigilance-on-veut-que-nos-paroles-soient-suivies-de-consequences-politiques-20240320_COILOVO6GNCCVIHVC4O3SJY24E/

Selon le collectif Justice des enfants, « *nous ne pouvons pas rester passifs et regarder la protection de l'enfance devenir une coquille vide : vide de sens, vide de moyens humains et matériels suffisant* ».

<https://www.ldh-france.org/wp-content/uploads/2024/03/CP-Un-plan-durgence-pour-la-protection-de-lenfance-Collectif-Justice-des-enfants.pdf>

Droit à la vie et au développement

Syrie

Les enfants de Daesh croupissent toujours dans des camps. Plus de 40 000 personnes, pour moitié des enfants, vivent dans celui d'al-Hol, dans le nord de la Syrie, entouré de barbelés et de tours de guet, apparemment sans plan de rapatriement en vue.

<https://www.sudouest.fr/international/ils-entrent-dans-les-tentes-la-nuit-et-tuent-les-gens-en-syrie-les-enfants-de-daesh-croupissent-toujours-dans-des-camps-19005199.php>

Une délégation française, composée de deux avocats et de deux représentants de familles, s'est rendue en Syrie fin février et appelle au rapatriement des enfants français de djihadistes.

<https://www.lefigaro.fr/international/syrie-pour-la-premiere-fois-des-grands-parents-d-enfants-francais-de-djihadistes-leur-ont-rendu-visite-dans-un-camp-20240304>

« *J'ai vu dans quel enfer ils vivent* ». « *Ces enfants ont assez souffert, il n'y a qu'une solution : il faut les ramener vite. Ils méritent de vivre une vie d'enfant* ».

https://www.francetvinfo.fr/france/jihadistes-francais/document-franceinfo-ces-enfants-ont-assez-souffert-pour-la-premiere-fois-des-grands-parents-d-enfants-francais-de-jihadistes-ont-pu-leur-rendre-visite-dans-un-camp-en-syrie_6402160.html

Droit à la protection de ton identité

Ukraine

L'enquête de Meduza raconte les méthodes russes de « rééducation » d'enfants ukrainiens, qui visent à les russifier et à leur faire oublier leurs familles, leur patrie et leur identité ukrainiennes. Le but est d'arriver à ce que les adolescents « *se forgent une identité russe* ». <https://desk-russie.eu/2024/03/24/le-rapt-denfants-ukrainiens-une-enquete.html>

Droit à la liberté d'opinion

Équateur

Leonela Moncayo, militante pour le climat, âgée de 14 ans, victime de manœuvres d'intimidation. Avec huit autres jeunes filles, elle s'était mobilisée contre la pratique régulière de torchage de gaz. Leur sécurité et celle de leurs familles pourraient être menacée.

<https://www.amnesty.org/fr/documents/amr28/7775/2024/fr/>

Sénégal

Un lycéen de 16 ans a été blessé alors qu'il manifestait. Il est mort des suites de ses blessures à l'hôpital régional de Ziguinchor, fief de l'opposant emprisonné Ousmane Sonko, où affrontements opposaient groupes de jeunes et forces de sécurité.

<https://www.ledevoir.com/monde/afrique/807015/troisieme-mort-contestation-senegal?>
https://www.liberation.fr/international/afrique/election-reportee-au-senegal-deux-morts-et-la-peur-de-lescalade-20240210_SHEVCYNJZZDGREKW3JDQ3NDCX4/

Russie

Alexandre Lavut, âgé de 18 ans, vit actuellement en France où il a obtenu l'asile politique. Ce Russe nous raconte son engagement dans la lutte contre le régime de Vladimir Poutine, qui a commencé dès l'adolescence, à 13 ans.

https://www.francetvinfo.fr/monde/russie/vladimir-poutine/temoignage-je-ne-peux-pas-aller-dans-l-ambassade-russe-a-paris-alexandre-refugie-politique-en-france-se-bat-contre-vladimir-poutine-depuis-ses-13-ans_6428578.html



Alexandre Lavut 18 ans, russe actuellement lycéen en classe de première en France (BENJAMIN ILLY / RADIO FRANCE)

Droit d'association

France

Baptiste, 14 ans, a créé en septembre 2023, une association de lutte contre la maltraitance animale. « *Tout le monde peut agir à sa manière* ».

<https://www.20minutes.fr/planete/animaux/4082141-20240320-tout-monde-peut-agir-maniere-lance-baptiste-14-ans-president-asso-contre-maltraitance-animale>

Droit d'être protégé contre les mauvais traitements

Monde

Des étudiants en tourisme se mobilisent contre l'exploitation sexuelle dont sont victimes des enfants, sur tous les continents. « *La sensibilisation contre l'exploitation sexuelle des enfants auprès des futurs professionnels du tourisme et de l'hôtellerie s'impose comme une priorité* ».



www.contrelatraite.org

https://www.contrelatraite.org/concours_videos_2024

Haïti

« *D'innombrables enfants* » risquent de perdre la vie en raison de la crise multidimensionnelle qui ravage Haïti, a alerté l'Unicef, s'inquiétant en particulier pour 125.000 enfants menacés de malnutrition aiguë.

<https://la1ere.francetvinfo.fr/guadeloupe/crise-en-haiti-d-innombrables-enfants-risquent-de-mourir-alerte-l-unicef-1475520.html>

Iraq

Au cours des 20 dernières années, le taux de mariage d'enfants n'a cessé d'augmenter : 28 % des filles se marient avant l'âge de 18 ans ; 22 % des mariages non enregistrés concernent des filles âgées de moins de 14 ans.

<https://www.hrw.org/fr/news/2024/03/03/irak-les-mariages-non-enregistres-font-du-tort-aux-femmes-et-aux-enfants>

Liban

Une étude indique que le mariage des mineurs des deux sexes s'élevait, en 2023, à 20 % des moins de 18 ans, contre 6 % en 2016. 87 % de ces mariages précoces concernent les jeunes filles.

<https://www.rfi.fr/fr/%C3%A9conomie/20240325-liban-la-crise-%C3%A9conomique-entra-%C3%AEne-une-forte-hausse-du-nombre-de-mariages-pr%C3%A9coces>

France

Documentaire : « Comme si j'étais morte ». C'est un chiffre noir : celui de la prostitution des mineurs. Principales victimes : les jeunes filles placées dans les foyers de l'Aide sociale à l'enfance. Comme si j'étais morte raconte l'esclavage sexuel subi par trois jeunes femmes, et le combat d'éducateurs pour tenter de les sauver.

<https://www.france.tv/slash/comme-si-j-etais-morte/5793870-emission-du-mercredi-13-mars-2024.html>

La ministre déléguée chargée de l'Enfance, de la Jeunesse et des Familles veut développer les maraudes numériques pour lutter contre la prostitution des mineurs

https://www.francetvinfo.fr/societe/prostitution/lutte-contre-la-prostitution-des-mineurs-la-ministre-sarah-el-hairy-veut-developper-les-maraudes-numeriques_6415930.html

Près de 5 % des élèves sont victimes de harcèlement scolaire selon une étude menée, en novembre dernier, par le ministère de l'Éducation. Pour l'avocate Julie Couturier, « *il faut libérer la parole de nos enfants et il faut leur donner accès à leurs droits* ».

<https://www.actu-juridique.fr/professions/harcelement-scolaire-pour-julie-couturier-il-faut-liberer-la-parole-de-nos-enfants-et-il-faut-leur-donner-acces-a-leurs-droits/>

La loi visant à mieux protéger et accompagner les enfants victimes et covictimes de violences intrafamiliales a été publiée au *Journal officiel* du 19 mars 2024.

<https://www.actu-juridique.fr/breves/personnes-famille/violences-intrafamiliales-publication-de-la-loi-visant-a-mieux-protoger-les-enfants-victimes-ou-covictimes/>

Droit de l'enfant handicapé

France

« Zone interdite » s'est penchée sur la prise en charge des enfants handicapés, de l'école inclusive aux instituts médico-éducatifs. Notamment, à travers la situation de Sandrine, mère solo d'un enfant handicapé de 7 ans.

https://www.huffingtonpost.fr/life/article/zone-interdite-le-desarroi-de-cette-mere-d-enfant-polyhandicape-montre-les-manquements-de-l-etat-clx1_231617.html

https://www.6play.fr/zone-interdite-p_845/scandales-et-defaillance-de-letat-les-dossiers-noirs-du-handicap-c_13060525

Droit à la santé et aux services médicaux

Monde

La mortalité infantile à un plus bas historique dans le monde, selon l'ONU. Moins de 5 millions d'enfants de moins de 5 ans sont morts en 2022. Les chiffres se sont nettement améliorés en 30 ans, mais les progrès ralentissent, notamment dans certains pays en développement.

https://news.un.org/fr/story/2024/03/1143937?utm_source=UN+News+-+French&utm_campaign=731f1e2ac1-EMAIL_CAMPAIGN_2024_03_14_12_03&utm_medium=email&utm_term=0_0264da9d8f-731f1e2ac1-%5BLIST_EMAIL_ID%5D



@UNICEF/UN0159228/ Naftalin-Await Said regarde son petit-fils nouveau-né Ayah, qui souffre de jaunisse et de septicémie et ne pèse que 1,3 kilogramme, au Soudan du Sud, janvier 2018.

Droit à un niveau de vie décent

France

Reportage sur le travail du Collectif « Une école, un toit ». Témoignages de Rachel et son fils de 4 ans, sans domicile fixe.

<https://www.youtube.com/watch?v=tzosAcetE1Q>

Droit à l'éducation

Mozambique

Le Mozambique est confronté à d'énormes difficultés pour scolariser les jeunes femmes et les filles enceintes, ou celles qui ont des enfants en bas âge, selon un nouveau [rapport](https://www.hrw.org/fr/news/2024/02/14/les-filles-du-mozambique-privees-de-leur-droit-education) de HRW.

<https://www.hrw.org/fr/news/2024/02/14/les-filles-du-mozambique-privees-de-leur-droit-education>

Afghanistan

Troisième rentrée scolaire sans les filles. Les collégiennes et lycéennes afghanes ont à nouveau été privées de rentrée scolaire en mars. Il s'agit du seul pays au monde où l'éducation des filles a été interdite après l'école primaire.

<https://www.nouvelobs.com/monde/20240320.OBS85977/en-afghanistan-troisieme-rentree-scolaire-sans-les-filles.html>



Cours à distance pour les filles afghanes

Des cours à distance pour les jeunes Afghanes, privées d'éducation par les talibans

https://www.francetvinfo.fr/monde/afghanistan/afghanistan-des-cours-a-distance-pour-les-jeunes-afghanes-privees-d-education-par-les-talibans_6448483.html

Yémen

Deux enfants sur cinq, soit 4,5 millions d'enfants, ne vont pas à l'école au Yémen, malgré la relative accalmie qui prévaut dans un pays ravagé par la guerre depuis près d'une décennie, selon une étude publiée de Save the Children.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/03/25/au-yemen-45-millions-denfants-ne-vont-pas-a-lecole-alerte-save-the-children>

Ukraine

Alors que les enfants ukrainiens continuent de payer le prix fort depuis l'invasion russe en février 2022, plus de 3.500 établissements d'enseignement ont été endommagés ou détruits. « Les enfants vivant dans les zones les plus touchées par le conflit vivent dans la peur et manquent souvent de besoins et de services de base, y compris l'accès à des environnements d'apprentissage de qualité ».

<https://news.un.org/fr/story/2024/03/1144001>



© UNICEF/Olena Hrom-Anyta, 8 ans, au milieu des décombres de son école endommagée à Buzova, en Ukraine.

France

La France bafoue le droit à l'éducation des mineurs enfermés. Les quelques 700 mineurs incarcérés et 22 000 hospitalisés dans les services de psychiatrie doivent aussi voir leur droit fondamental à l'éducation appliqué. C'est une priorité absolue.

<https://www.cafepedagogique.net/2024/02/29/droit-a-leducation-la-france-bafoue-celui-des-mineurs-enfermes/>

La scolarité courte est plus fréquente à La Réunion que dans l'hexagone : 3 100 jeunes déscolarisés avant 18 ans et 14 800 entre 18 et 20 ans.

<https://la1ere.francetvinfo.fr/reunion/scolarites-courtes-a-la-reunion-3-100-jeunes-descolarises-avant-18-ans-et-14-800-entre-18-et-20-ans-1466721.html>

Podcast. « *Je n'ai pas de table pour écrire* ». Des élèves du 93 dénoncent les conditions dans lesquelles ils ont cours.

<https://www.radiofrance.fr/mouv/podcasts/reporterter/je-n-ai-pas-de-table-pour-ecrire-des-eleves-du-93-denoncent-les-conditions-dans-lesquelles-ils-ont-cours-4816127>

Droit à la protection contre l'exploitation

Venezuela

Plus de 1200 mineurs illégaux, dont 131 enfants et adolescents, ont été évacués d'une mine d'or qui s'est effondrée.

<https://www.lapresse.ca/international/amerique-latine/2024-03-03/mine-effondree-au-venezuela/plus-de-1200-mineurs-dont-des-enfants-evacues.php>

Centrafrique

Pour nourrir leurs familles et assumer certains de leurs besoins, des dizaines d'enfants abandonnent le chemin de l'école et se lancent chaque année dans les activités minières à Mbaïki. Dans la Lobaye, une vingtaine de chantiers miniers attireraient, chaque année, une centaine d'enfants âgés de 10 et 15 ans.

<https://www.rfi.fr/fr/podcasts/afrique-%C3%A9conomie/20240317-centrafrique-travail-enfants-mines-subsiste>



News.abangui.com – Mines illégales en Centrafrique

Droit à la protection en cas de conflit armé

Gaza

Plus d'enfants tués à Gaza en quatre mois qu'en quatre ans de conflits dans le monde, selon l'ONU.

<https://www.nouvelobs.com/monde/20240313.OBS85656/plus-d-enfants-tues-a-gaza-en-quatre-mois-qu-en-quatre-ans-de-conflits-dans-le-monde-selon-l-onu.html>

Des mots, au-delà du désespoir. « Hier, l'Unicef s'est assis avec des adolescents, dont plusieurs ont dit être si désespérés qu'ils voulaient tellement que ce cauchemar prenne fin (au point) qu'ils espéraient être tués ».

https://www.huffingtonpost.fr/international/article/guerre-israel-hamas-a-gaza-le-desespoir-de-certains-jeunes-resumee-par-cette-citation-rapportee-par-l-unicef-clx1_231769.html

Gaza et Cisjordanie

« Rien ne justifie de battre et de déshabiller des enfants ». Save the Children dénonce une hausse des violences contre les enfants détenus par Israël. Les mauvais traitements ont augmenté après des restrictions plus strictes, notamment en matière de visites des parents et avocats aux enfants détenus.

<https://www.lorientlejour.com/article/1369934/save-the-children-denonce-une-hausse-des-violences-contre-les-enfants-detenus-par-israel.html>



<https://www.aa.com.tr/fr/monde/unicef-la-vie-d-un-million-d-enfants-a-gaza-est-au-bord-du-gouffre-/3050432>

Yémen

Plus de 11 000 enfants ont été tués ou gravement blessés et plus de 4 000 d'entre eux ont été enrôlés et instrumentalisés par les belligérants. Dans le pays, un enfant meurt de cause évitable chaque dix minutes, note l'Agence des réfugiés des Nations unies.

<https://www.rfi.fr/fr/moyen-orient/20240311-guerre-au-yemen-la-tragedie-continue-pour-des-millions-d-enfants-de-femmes-et-d-hommes>



©UNICEF/YPN-Alaa Noman

Soudan

24 millions d'enfants exposés à une année de brutalités et d'abus. Ces enfants risquent une catastrophe générationnelle.

https://news.un.org/fr/story/2024/03/1144076?utm_source=UN+News+-+French&utm_campaign=7f31d79b4c-EMAIL_CAMPAIGN_2024_03_19_12_03&utm_medium=email&utm_term=0_0264da9d8f-7f31d79b4c-%5BLIST_EMAIL_ID%5D

Nigéria

Depuis fin février, divers groupes armés, dont les insurgés islamistes Boko Haram, ont kidnappé des centaines de personnes, dont près de 300 écoliers.

<https://www.hrw.org/fr/news/2024/03/18/des-groupes-armes-ont-enleve-des-centaines-de-personnes-dans-le-nord-du-nigeria>